

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes. . . . 0,50
 Provincias, trimestre. . . 1,50
 Extranjero, id. . . . 3

Pagos adelantados

Número suelto, 10 cts.

La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR:

JOSÉ MARÍA SOLANO

OFICINAS: SAN MIGUEL, 8, BAJO

Telegramas: Región

Desorganizados

Que el resultado de la última contienda electoral sirva de saludable enseñanza, es lo que importa á la Ciudad.

Se intentó plantear la lucha en defensa de sus respectivos ideales por los republicanos de una parte y liberales y conservadores de otra.

Circunstancias de puro accidente, pequenez de partido, falta de fe en la propia convicción y poca caridad para con la agena han sido causa de que la coalición intentada por los monárquicos lo fuera tan solo en el nombre.

Y el resultado de la batalla favorable á los republicanos.

El partido liberal de Guadalajara que hizo patente su estado de descomposición agónica al no encontrar nombres para formar una candidatura completa, ha recibido en los actuales momentos una lección que jamás debe olvidar.

Inspira todos sus actos en una política personalista de tolerancias y debilidades que constituyen la negación absoluta de toda disciplina, con merma de los prestigios de sus hombres.

Falto de organización adecuada, sin cabeza visible que dirija ni consejo aulico que asesore, vive en la mejor de las anarquías, creyendo que basta alegar el título para ejercitar el derecho al destino, sin que esto implique jamás tener concepto claro de la idea del deber, ostensiblemente manifestada por el voto.

A su apatía, á la poca fe de sus hombres, y á su notoria indisciplina, le son imputables las responsabilidades de lo acontecido en las últimas elecciones.

El triunfo de los republicanos lo revela bien á las claras, pues lejos de estimarse por la opinión general como prueba patente de una evolución progresiva en ese orden de las ideas, se aquilata y valora hoy, como signo de protesta contra un estado de cosas que no puede continuar por más tiempo.

Los menos luchan y vencerán siempre á los más, si tienen fe en su bandera y cuentan con ejército aguerrido para la pelea.

Viven aquí divididos los elementos conservadores y por causas bien pequeñas.

Su acción colectiva no se ha hecho notar y de su valía se puede dar cuenta exacta, quien aprecie y mida con atención el fin logrado por individualidades aisladas.

Republicanos, liberales y conservadores creen de buena fe y se disputan con empeño la aplicación de sus normas al régimen y gobierno de la ciudad, que cada cual estima como el más adecuado y provechoso.

La opinión de la ciudad no se ha manifestado aun de modo ostensible y claro, que no pueden merecer el concepto de plebiscitos esas funciones de pirotecnia que llamamos elecciones.

Día vendrá, en que los contendientes podrán luchar con armas iguales, en

que la opinión aprecie el resultado de la gestión de los hombres nuevos, en que cesando la política del personalismo y de la inercia, se rinda culto á la idea y á la disciplina, y entonces con voluntad libre sin presión de los de arriba ni imposiciones de los de abajo, sin otra fuerza que la que manda la cohesión de elementos afines, la fe en las ideas y el valor de las propias convicciones, se podrá declarar con verdadero conocimiento de causa, de parte de quien estará la victoria.

Para ello, es de urgente necesidad una completa reorganización de los partidos liberal y conservador, una absoluta emancipación de los grandes cacicatos, y reintegro á toda prisa de la libertad en el pensar y en el sentir que hoy se halla secuestrada por una política de anulación tan funesta como inconcebible.

Pequeñeces

EL VERDADERO Y EL FALSO

¿Quién no conoce Ficóbriga?

Para precisar hacia qué parte del mapa se encuentra tan célebre pueblo, no se requiere saber Geografía, basta con haber leído «Gloria», meritiísima novela del genial Pérez Galdós.

Allí acontecieron los hechos que han de inspirar la presente narración.

Divididas las opiniones políticas en tres bandos, las huestes de cada fracción se apercibieron para luchar en una batalla electoral, haciendo alarde de política, precisamente porque el cargo por el cual se discutía, era eminentemente administrativo.

De contrasentidos de esta naturaleza, está llena la historia de Ficóbriga.

Era de ver la chirigota y poquisima fe con que se defendían los ideales, también era de ver el entusiasmo unas veces y la odiosidad en otras, con que aquellos partidarios se batían por las personas.

Atrofiados todos los móviles generosos de conciencia, enmohecidos los resortes que se inspiran en el conocimiento verdad del lema de cada credo político, había mucho de inconsciente en los preparativos para la gran batalla.

Desdibujados en lo que debe ser característica de todo candidato, se notaba que lo era, no aquel que debiera serlo, si no todo aquel que serlo quisiera.

El bando radical, el más numeroso y aguerrido, como nunca había estado en el poder, resultaba el menos gastado.

Los otros dos, los constituían las gentes que comían y los que había comido.

¡Cosa extraña! El más necesitado, el que dependía más directamente del favor del Estado, el que con sus quejas conmovía repetidamente al poder central y suplicaba protección porque de ello había menester para que sus industrias prosperasen y sus comercios vendieran, era el radical, y por lógica inconsecuencia se manifestaba siempre el más indisciplinado y rebelde.

Los mismos que se lamentaban hondamente del desvalimiento y miserias que amenazaba sus existencias, sacando fuerzas de su flaqueza, propusieron reto formal á las otras dos fracciones, que si las más fuertes y de mayor pujanza, eran al propio tiempo débiles en la acción, muy miradas para esta clase de combates, consideraciones que alentaron á los radicales, inspirándoles mayores bríos.

Cierto, que un inteligente joven podía hacer mucho en su favor por ser valido del rey, que una hinajuda dama, astro de caridad y bondadosa protección para Ficóbriga, proponíase seguir derramando sobre aquel pueblo sus generosas mercedes... desatendiendo el porvenir que era la vida, Ficóbriga ofreció el espectáculo de ponerse frente á los dioses del valido y de la aristócrata, obedeciendo á una intransigencia febril, que elevaba á unos cuantos, nutriendose con la muerte de los demás.

La lucha quedó planteada; los que comían qui-

zá en los arroyos de la digestión por sí ó por sus recomendados, mostráronse frios, reservados en extremo.

Los dos bandos de la oposición miráronse frente á frente.

Jóvenes entusiastas de la prosperidad de Ficóbriga, los anti-radicales, luchando solos, supieron atraerse las simpatías, el apoyo de los pudientes, la protección de la opulenta dama consignada en un parte telegráfico, que redactado por ella misma, decía lo siguiente á los muchos que de su presupuesto particular dependían:

«RUÉGOLES favorezcan con su protección á... pues de hacerlo así se verán satisfechos los deseos de.....»

Este telegrama era el martinete poderoso que laminaba los fines del radicalismo; demócratas sinceros, predicando la moralidad y la libertad, los radicales no tuvieron inconveniente en abofetear tan santos principios, practicando la acción dolosa de contrariar la espontánea voluntad de la dama y no reparando en medios por conseguir sus fines, inspiraron la noche antes de la elección el siguiente parte, también telegráfico:

«Vuelvo sobre mi acuerdo del día.... y ORDENO á todos el retraimiento y la abstención en la próxima contienda electoral.»

—¡Falso! ¡falso!—dijeron á una voz los elementos inteligentes de Ficóbriga.

—¡Falso! ¡falso!—exclamaron como una sola persona cuantos debían el sustento á la distinguida aristócrata.

La democracia practicada y sentida, tiene mayor realce y más grandes eficacias que la democracia predicada.

RUÉGOLES suplicaba la aristócrata mecida en las esferas del poder por su nacimiento, por su posición, por su riqueza, por sus virtudes....

ORDENO mandaba el telegrama inspirado por algún demócrata de menor cuantía.

¿Qué pronto se dió á conocer por su forma, el falsificado origen del último parte telegráfico!

¿Cuántas enseñanzas pueden deducirse del modesto ruego con que se contrasta la grandeza de alma de la persona que redactó el primer telegrama!

Plato del Día

R. I. P.

Ya todo ha terminado:

no hablemos más, hasta otras, de elecciones; paz á los muertos, y á los que han triunfado, mis felicitaciones.

Anuncióse una lucha tan terrible y tan encarnizada, que hasta llegué á temer, cosa increíble, en un riste final de la jornada.

Afortunadamente no ha sucedido nada, pues todo transcurrió tranquilamente. Cesó conversación tan importuna y hoy todo ha terminado, por fortuna; no hablemos más de votos ni elecciones y quiera Dios que el nuevo Ayuntamiento se traiga al fin y al cabo soluciones que contrarresten nuestro abatimiento.

Bien quisiera tener del gran Petrarca su musa creadora para cantar un himno á esta comarca por la mucha prudencia que atesora,

pues esta vez, como otras varias veces, ha habido mucho ruido y pocas nueces.

Con un gobernador tan bondadoso, pues don Narciso es todo mantequilla, no hubo ni un resbalón, ni una quisquilla, ni el menor incidente lastimoso.

¿Que naufragó el gobierno? ¡Fuerte cosa!

¡Pero en cambio la paz es tan hermosa!... Del nuevo Ayuntamiento, donde hay gente de bríos y talento, debemos esperar para esta tierra, no encarnizada guerra que subleve é irrite

y á la ruina total nos precipite; nada de dictaduras;

reformas por doquier y economías, ¡luzcan para nosotros nuevos días de dichas y venturas!

Que si lo que esperamos no se logra

y ese plantel de fuerza se malogra, los buenos hijos de Guadalajara tendremos que emigrar á otras regiones, donde sea la vida menos cara y existan patriotismo y convicciones.

Efemérides Regionales

MES DE NOVIEMBRE

12-1809. Cansados los franceses de las victorias consecutivas del Empeinado, recurrieron á ardid para procurar vencerlo.

Tal fué el que pusieron en práctica en ese día, aparentando retirarse de Guadalajara para luego volver sobre ella.

Pero Juan Martín, después de haberse provisto de una porción de paños de las fábricas arriacenses, rompió por medio de la hueste que le tenía cercado y consiguió ponerse en salvo, burlando una vez más los deseos del enemigo.

13-1496. Se publica el *Epítome y compilación de los Sacramentos con un tratado de Doctrina cristiana*, obra de gran mérito en aquél tiempo, que para uso de la juventud é instrucción de los clérigos nuevos y pobres escribió D. Alfonso Cámara, natural de Viana de Mondéjar, discípulo de Nebrija, y que obtuvo la protección de los Cardenales González de Mendoza y Cisneros.

14-1786. Jura el cargo de médico de la Real Cámara D. Antonio Pérez Escobar, que nació en Sigüenza donde cursó la carrera de medicina, en el ejercicio de cuya facultad brilló grandemente en Madrid alcanzando por su talento popularidad inmensa y honoríficas distinciones.

Dejó publicadas dos hermosas obras de medicina que aún hoy, apesar de las transformaciones radicalísimas sufridas en las doctrinas médicas, son todavía consultadas en algunas de sus profundas materias.

Revista Agrícola

Ensayo de abonos en trigo Rieti

Siendo el trigo Rieti uno de los que mejor han aceptado los labradores de la región valenciana, sin duda porque une á su buen aspecto una producción superior á otras variedades y una riqueza en gluten más elevada que la mayor parte de los que el labrador explota, procedemos dar á conocer á nuestros suscriptores un interesante ensayo remitido por el agricultor D. Andrés Hernández García, vecino de Valencia, el cual ha sido practicado en tierras situadas en las cercanías de Campanar, á poca distancia de la capital.

El terreno donde se ha operado es de composición arcillo-calizo-silíceo, predominando el primer elemento en una proporción bastante sensible; es lo que vulgarmente califican los labradores tierras de trigo; contiene un 18 por 100 de arcilla.

Fué preparado con dos labores de vertedera á una profundidad de 0'20 á 0'25 centímetros, mas un pase de grada para desterronar convenientemente la tierra; consigna el experimentador que la anterior cosecha obtenida fué de remolacha azucarera, que utilizó para forraje del ganado de cerda.

El campo objeto del ensayo medía una extensión de 3.986 m² y fué dividido minuciosamente en tres partes iguales de 1.652 m², ó sea de 2 hanegadas valencianas.

La siembra se practicó el 24 de Noviembre por el sistema ordinario de voleo y la semilla empleada fué de 24 kilogramos para las tres parcelas, correspondiendo esta cantidad á un hectolitro por hectárea aproximadamente. La semilla era de superior calidad, procedente de Italia, con el fin de conocer á ciencia cierta las condiciones del grano sin que hubiese experimentado hibridación alguna.

Como además que tratar de averiguar la producción se propusiera el experimentador el ensayo de distintas maneras de abonar, cada una de las tres parcelas fué fertilizada en distinta forma, según se expresa á continuación:

Parcela núm. 1.	Sulfato de amoniaco	30 kgs.	El día antes de sembrar, esparcido á voleo por toda la superficie de la parcela.
	Superfosfato de cal	50 »	
	Cloruro de potasio.	8 »	
Parcela núm. 2.	Sulfato de amoniaco	14 »	El día antes de sembrar, del mismo modo que la anterior,
	Superfosfato de cal	50 »	
	Cloruro de potasio.	8 »	
	Nitrato de sosa	20 »	

Parcela núm. 3. Estiércol de cuadrare-podrido. 9.000 El día antes de sembrar en la última labor.

El sulfato de amoníaco, el superfosfato y el cloruro, convenientemente mezclados, se esparcieron en el campo en la última labor de arado y del mismo modo se hizo con el estiércol en su correspondiente parcela.

El nitrato fué puesto el día indicado al practicar una escarda, regando al día siguiente.

El nacimiento del trigo tardó diecinueve días, atribuyendo esto á las bajas temperaturas que entonces reinaban.

La parcela núm. 3, abonada con estiércol, se anticipó dos ó tres días en nacer y su aspecto era más lozano; en cambio, la núm. 2, abonada con la mitad de sulfato de amoníaco, era la que nació peor, aunque el mismo día que la parcela núm. 1.

La vegetación continuó sin contratiempo alguno, y he aquí los cuidados de que fué objeto, según nos manifiesta el Sr. Hernández García.

La primera escarda se llevó á cabo durante la segunda quincena de Enero, empleando veinte jornales para las tres parcelas, y la segunda durante el mes de Marzo, empleando otros veinte jornales á casa del gran número de malas hierbas que invadieron el campo.

Dos riegos en Abril y dos en Mayo completaron los cuidados que su cultivo exigió, pues durante el mes de Enero acusó el pluviómetro 31^{mo} de lluvia en once días, en Febrero 11^{mm} en nueve días, en el mes de Marzo 15^{mm} en diez días, en el de Abril 16^{mm} en nueve días y en el de Mayo 11^{mm} en nueve días, según datos tomados en los periódicos de la capital.

Los gastos ocurridos en las escardas y riegos fueron idénticos para las tres parcelas objeto del ensayo, y el valor del abono de cada una de ellas, fué calculado para que resultase exactamente igual teniendo en cuenta el precio que tenían las primeras materias y el que se cotizaba el estiércol.

La siega, practicada á mano con el procedimiento usual empleado en el país, se practicó el día 23 de Junio, y la trilla, con el trillo rápido de sierras procedente de Zaragoza, se llevó á cabo el día 2 de Julio.

Las cantidades recolectadas de paja y grano, así como también el peso obtenido por hectolitro, se expresan en el siguiente cuadro:

Parcelas	Garbas de paja	Kilogramos		Peso hectolitro
		Grano	Paja	
Núm. 1	351	586	1.200	78
> 2	362	621	1.253	78
> 3	304	533	1.014	78

Ahora bien; reduciendo estas producciones obtenidas á la unidad hectárea, á fin de formarse idea exacta de cada una de las producciones, tendremos:

Parcelas abonadas	Producción por hectárea		
	Kilogramos	Hectolitros	Paja Kilogramos
Núm. 1.	3.525	45'17	7.220
> 2.	3.736	47'89	7.539
> 3.	3.207	41'11	6.100

Lástima grande ha sido que el experimentador, que revela conocimiento de como han de practicarse esta clase de ensayos, no haya destinado otra parcela, aunque hubiese sido menos extensa, á testigo, sin ninguna clase de abonos, pues así se hubiera deducido el efecto del nitrógeno en sus diferentes estados de nitríco, amoniacal y orgánico de un modo absoluto; de todos modos podemos sacar de este ensayo conclusiones muy preciosas, que servirán para deducir el efecto de cada uno de los estados de un modo relativo; así, por ejemplo, tenemos que la parcela 3.^a abonada con estiércol, ha producido 41'11 hectolitros por hectárea, y la núm. 1, abonada con abono químico á base de nitrógeno amoniacal exclusivamente, ha originado un exceso de producción sobre la del estiércol de 4 hectolitros y 6 litros por igual superficie; observando además que la parcela 2.^a, abonada con abono mineral, empleando el nitrato de sosa en primavera, ha rendido 6 hectolitros 78 litros sobre la del estiércol, y 2 hectolitros 72 litros sobre la abonada únicamente con sulfato de amoníaco.

De este ensayo, pues, debe deducirse la confirmación que hemos logrado en gran número de experiencias, ó sea que el modo más perfecto de abonar los cereales y especialmente el trigo, es emplear el abono completo con escasa cantidad de nitrógeno al efectuar la siembra y complementar durante la primavera con nitrato de sosa, poco antes de la floración, variando la cantidad de este elemento según el estado del sembrado; de este modo se logra mayor rendimiento y más economía.

Otra consecuencia podemos deducir de este ensayo; refiérese ésta al efecto de las labores; sin el empleo del arado de vertedera, no se hubiese logrado la producción de 41 hectolitros en la parcela estercolada, pues dicha producción no es la que ordinariamente obtiene el labrador valenciano, á pesar de los cuidados que prodiga á las producciones. El uso de los arados de vertedera debe ser por lo tanto recomendado, pues con su vulgarización y con la aplicación de los abonos químicos oportunamente distribuidos, podemos elevar la producción cereal de nuestro país al mismo nivel que otras naciones, y el día que esto ocurra, aumentará considerablemente nuestra riqueza agrícola, base principal de nuestro progreso y bienestar.

Sólo nos resta felicitar al Sr. Hernández García, rogándole que continúe los ensayos comenzados, para poder tener la satisfacción de que sirvan de ejemplo á esa masa inactiva de labradores que miran todos los adelantos agrícolas con una desconfianza é indiferencia incomprensible.

(De La Agricultura Española).

Una visita á los Colegios de Huérfanos de la Guerra

Conforme anunciábamos en nuestro número anterior, el domingo giró una visita á estos Colegios de Huérfanos de la Guerra, acompañado de una

lucida representación de la prensa madrileña, el capitán general Sr. López Domínguez.

Habiéndose ocupado de dicha expedición nuestros colegas de la corte, á su narración nos remitimos, copiando lo que dice Balcázar en *El Imparcial* de ayer lunes:

Los expedicionarios

Una de las instituciones benéficas más importantes de España es, sin duda alguna, la que forman los Colegios de Huérfanos de la Guerra, establecidos en Guadalajara.

Al encargarse de la presidencia del Consejo de administración de la Caja de Huérfanos de la Guerra el ilustre general López Domínguez, se imprimió tal impulso á la reorganización de los Colegios que en poco tiempo se han puesto á la altura de los mejores del extranjero.

En el día de ayer y previa galante invitación del general López Domínguez, realizóse un viaje á Guadalajara para visitar aquellos Colegios. En el tren de la mañana salieron para dicho punto los generales López Domínguez y Puig, los ayudantes del primero Sres. Camacho y Sanchiz (D. Vicente), y los Sres. Francos Rodríguez, por *El Globo*; Solsona, por *La Correspondencia de España*; Luca de Tena y Asejujo, por *Blanco y Negro*; Trompeta, por *El Liberal*; Saint-Aubin, por *El Heraldo*; Olavarría, por *El Ejército Español*, y Balcázar, por *El Imparcial*.

El colegio de niños

De la estación de Guadalajara se trasladaron los expedicionarios al Colegio de Niños, que está instalado desde hace tres años en el antiguo cuartel de San Carlos. El local es excelente, reformado con arreglo á las necesidades modernas resulta un edificio espacioso, cómodo é higiénico. Cuenta con un magnífico balneario de seis pilas y ocho duchas. Tiene una imprenta donde, los alumnos que lo desean, aprenden el arte de la tipografía, y una gran biblioteca que consta de dos cuerpos: uno formado con la del antiguo Colegio y el otro con los libros que legó á dicho establecimiento el marqués de Novaliches.

Al visitar la imprenta redactó el Sr. Saint-Aubin en una cuartilla un saludo al Sr. López Domínguez, que firmaron todos los periodistas, y que en el acto compusieron y tiraron en una diminuta máquina Marinoni los pequeños alumnos.

Todas las aulas son muy espaciosas y acondicionadas, y en los gabinetes de geografía, de física y de Historia natural existe todo lo necesario para que la enseñanza pueda ser completa. El comedor es amplio y los dormitorios muy ventilados é higiénicos. En el patio central se ha construido un frontón y en las salas de recreo se hacen ejercicios de esgrima y de gimnasia.

En la actualidad hay en el Colegio 236 alumnos, divididos en cuatro secciones, al mando de un capitán y un teniente cada una.

El director del Colegio es el coronel D. Enrique García Rodríguez, y el subdirector el teniente coronel D. Federico Gastalber. El Colegio cuenta además con brillante profesorado.

Los alumnos están en el establecimiento hasta los diecisiete años, y además de estudiar primera y segunda enseñanza, puedan prepararse para las carreras que deseen.

Hijos de héroes

Entre los alumnos figuran tres hijos del infortunado héroe de Baler, D. Enrique de las Morenas, y dos del coronel Sr. Ibolean, asesinado por los rebeldes filipinos el 10 de Junio de 1898 en Mamban (Tayabas).

El banquete

A las doce y media se sirvió el banquete dispuesto por el general López Domínguez en honor de los expedicionarios, y al que asistieron también el gobernador militar, el capitán de ingenieros señor Nava los jefes y algunos profesores del Colegio. En una de las cabeceras de la mesa tomaron asiento los dos alumnos más aplicados del Colegio: José Luque Barriocanal y Nicolás Núñez Bornet.

El banquete fué espléndido. Al destacarse el Champagne brindó el general López Domínguez por la prensa, y con elocuente frase pidió á todos ayuda y protección para el sostenimiento de los Colegios de Huérfanos, que son tan necesarios y útiles.

Nuestro distinguido compañero en la prensa señor Francos Rodríguez, contestó con gran elocuencia á las manifestaciones del Sr. López Domínguez.

El niño José Luque brindó también por el General y por la prensa.

El Sr. Asenjo obtuvo varias instantáneas.

En el palacio del Infantado

El Colegio de niñas ocupa todo el palacio del duque del Infantado y está admirablemente organizado. Sólo elogios merece. Tiene 186 alumnas al cuidado de 27 madres ursulinas. Y justo es decirlo, todas ellas y la superiora, sor Ladisláa Sánchez Solís, se desviven en el cumplimiento de sus deberes. La falta de espacio nos impide extendernos en detalles, pero basta consignar que en aseo, higiene, educación y enseñanzas, no deja nada que desear y puede competir con los mejores de Europa.

A presencia de los visitantes hicieron las niñas diversos ejercicios que fueron muy celebrados, mereciendo especiales elogios la niña Victoria Albarrán.

En el tren de las seis de la tarde regresaron á Madrid los expedicionarios muy agradecidos á las deferencias que les dispensaron.

SIN PRESUPUESTOS

Como era de prever, empiezan ya á tocarse las consecuencias de la inexplicable apatía del Gobierno en materia de Presupuestos. Desde Marzo á Noviembre no han hecho nada los ministros, y en este último mes continúa su inercia, como si estuviera tan próxima ya la terminación del año, con el cual expira el Presupuesto vigente y ha de entrar á regir, por precepto constitucional, otro nuevo, que á estas horas es todavía una incógnita.

Pocas veces se habrá visto un Gobierno atacado de tan invencible pereza. La reorganización administrativa, que sirvió de pretexto para aplazar los estudios y trabajos encaminados á la formación de un Presupuesto antes de las vacaciones del verano, se redujo en el estío á unas cuantas sesiones, completamente infecundas, de los señores que componían la ponencia.

Pasaron el verano, unos ministros en continuos

viajes, los otros en plácida siesta en su poltrona ministerial, y, al llegar el invierno, les pasa lo que á la cigarra de la fábula. A última hora ha habido que zurrir de cualquier manera las modificaciones al proyecto presentado en Julio, para llenar la fórmula de la ley del año natural, y todo se vuelven dificultades, conflictos y aplazamientos.

Aun suponiendo que pudiera prescindirse en absoluto de las vacaciones de Navidad, apenas quedan unas cuarenta sesiones de aquí á fin de Diciembre, y á todo esto no ha comenzado aún la discusión de los Presupuestos. Dada la actitud de los elementos de la mayoría hostiles al Sr. Urzáiz; supuestas las dificultades que pueden suscitar cuando quieran algunas minorías, aprovechando los apremios del tiempo; habida cuenta de la conocida armonía de relaciones que media entre la Comisión de Presupuestos y el ministro de Hacienda, cualquier incidente imprevisto puede provocar el conflicto constitucional que representaría el que no estuviese aprobado el Presupuesto en 1.^o de Enero de 1902. Desde luego se puede ya prever que por poco que se dilate en el Congreso la discusión del plan económico llegará á la alta Cámara con tal retraso que los senadores podrán quejarse una vez más, con razón, de que se les remitan los Presupuestos por pura fórmula, sin darles tiempo para examinarlos.

Estos antecedentes explican sobradamente el malestar, el desaliento y las serias preocupaciones que se observan en los círculos políticos y que se reflejan en los comentarios de la Prensa. Los ministeriales no se quedan atrás en las censuras del Gobierno, y frecuentemente vemos partir de los bancos de la mayoría los ataques al Ministerio, como sucedió ayer en el Senado al tratarse de las elecciones que hoy se verifican en Madrid. En los pasillos de las Cámaras suelen ser también correccionarios, no digamos amigos, del Gobierno los que llevan la voz cantante en el coro general de recriminaciones.

Asistimos á un espectáculo de descomposición que no puede menos de inspirar serios temores, porque sus efectos alcanzan á aquel orden de cosas en que la situación conservadora había conseguido implantar grandes adelantos, aplaudidos por propios y extraños. No basta que el gobierno hubiese dejado en huelga el principio de autoridad y fiado el orden público á la voluntad de los que quieren alterarlo; era poco que, en vez de ejercer la misión de pacificador de las conciencias, hubiese comprometido la paz religiosa, sin hacer nada práctico que fortaleciera las prerrogativas de la potestad civil. Faltaba aún algo para completar la obra; restaba introducir en la vida económica y en el estado de la Hacienda la perturbación que supone el que á estas horas todo sea problemático é incierto en materia de Presupuestos.

Los trabajos de la Comisión y del Congreso resultan ahora paralizados por las modificaciones que hay que introducir en el presupuesto del ministerio de Marina, á consecuencia de haber quedado suprimidos los presupuestos extraordinarios de este ramo y de Guerra. Pero, ¿cómo se explica que al redactar aquel presupuesto no se tuvieran en cuenta los efectos de esa supresión? ¿Ignoraba el señor duque de Veragua los planes de su compañero el Sr. Urzáiz? ¿Es serio, es formal, que una eventualidad que debía estar completamente prevista por el Gobierno, como es la aprobación de un proyecto del ministro de Hacienda, que seguramente sería sometido al examen del Consejo, obligue á modificar profundamente un presupuesto parcial que también debió ser examinado y aprobado por el Consejo de ministros? Al redactar el presupuesto de Marina, que ahora hay que modificar por la expresada causa, ¿contaba acaso el señor duque de Veragua con que no se aprobase la supresión de los presupuestos extraordinarios? ¿Por ventura se entretienen los ministros en redactar planes y proyectos incompatibles unos con otros?

Para dar la última pincelada al cuadro, se atribuye al ministro de Marina la declaración de que necesita *veinte días* para reformar su presupuesto. Queremos creer que se trata de una broma de algún adversario del Gobierno, pues no parece posible burlarse del país de esta manera.

ELECCIONES MUNICIPALES

En Guadalajara

El escrutinio de las verificadas el domingo último, arroja el siguiente resultado:

PRIMER DISTRITO

D. Rafael García Lorenzo, republicano, 172 votos.
D. Felipe Pérez Cerrada, idem, 170.
D. Laureano Saldaña Martín, liberal, 147.
D. Antonio Boixareu Claverol, idem, 144.
Elegidos los tres primeros.

SEGUNDO DISTRITO

D. José López Cortijo, liberal, 189 votos.
D. Rogelio Ortega Ruano, republicano, 159.
D. Antonio Sánchez González, independiente, 110.
D. Antonio Ayuso del Castillo, silvelista, 109.
D. Manuel Gautier y Vila, independiente, 92.
Elegidos los tres primeros.

TERCER DISTRITO

D. Julio Ramírez Serrano, liberal, 267 votos.
D. Antonio Pajares Medina, republicano, 69.
Elegidos los dos.

CUARTO DISTRITO

D. Juan Miranda y Olave, silvelista, 216 votos.
D. Antonio Medranda Mayor, independiente, 183.
D. Domingo Gómez Orejón, republicano, 164.
D. José García de la Torre, liberal, 152.
Elegidos los tres primeros.

En Cifuentes

En las elecciones celebradas en Cifuentes el último domingo, han sido elegidos para Concejales los Sres. D. Tomás Morales Fortea, D. Jesús Bravo Martínez, D. Guillermo Budia Pastrana, don Nicolás Martín Sanz Buchó y D. Manuel Bravo Godo.

En Alcalá de Henares

Se verificaron las elecciones de Concejales sin protestas, y también sin incidentes. Resultaron elegidos:
D. Cipriano Grima.

D. Lorenzo Casas.
D. José Catariner.
D. Celestino Aceytero.
D. Francisco Gil.
D. Mariano Galán.
D. Pablo Ripoll.
D. Félix García.
D. Lorenzo Machicado.

Dada su filiación política, resultan ser tres adictos, un silvelista, dos independientes, dos republicanos y un carlista.

En Molina

Triunfo obtenido por el Sr. Megino

Ya estaba todo dispuesto para las elecciones y nombrados los candidatos, cuando se presenta el sábado en el correo de Madrid el Diputado provincial D. Juan Megino.

No sabemos si miras particulares de algún cacique fueron motivo á la designación de los candidatos, que ya se hallaban encasillados, pero lo cierto es que no estaba por completo con ellos la opinión pública. El Sr. Megino, aun cuando no tenía ni tiempo material de recorrer el distrito, presentó por el de la Plaza con carácter de conservador á D. Filomeno Martínez Gornar, y cuando todos creíamos ver su derrota por las circunstancias en que se había trabajado su elección, nos sorprendimos cuando en el recuento de votos aparecía triunfante ocupando el segundo lugar.

Puede, pues, el Sr. Megino de estar satisfecho por el buen éxito de su empresa, y nosotros le felicitamos cordialmente desde estas columnas.

Además han sido elegidos D. Juan Obregón, D. Mariano Martínez y D. Eduardo López.—*El Corresponsal.*

En Pastrana

Han resultado elegidos:

D. Manuel Cortijo Seco, liberal.
D. Francisco Cortijo Toledano, id.
D. Juan Hernández Peralta, id.
D. Jesús Bobadilla, id.
D. Santiago Morales Oliva, conservador.

En Cogolludo

D. Indalecio Frías.
D. Angel Fraguas.
D. Felipe Rico.
D. Santiago Criado Sanz.
D. Antonio Samper.

En Sigüenza

D. Marcelino Albacete.
D. Marcelino Magallán.
D. Marcos Rico.
D. Román Garrido.
D. Lucas Casado.
D. Santiago Raso.
D. José Andrés.

Información

El sábado celebróse en el Ateneo Obrero una reunión extraordinaria, para dar cuenta á la sociedad del resultado del último concurso y presentar la dimisión todos los individuos de la junta, cosa esta última que no fué aceptada.

En el día de hoy se han celebrado en la parroquia de San Nicolás solemnes funerales por el alma del malogrado alumno de esta academia de ingenieros D. Eliseo Santos, recientemente fallecido en San Sebastián (Guipúzcoa).

Dichos funerales han sido costeados por los profesores y compañeros de tan desventurado joven.

El último domingo pasaron el día en esta población el Sr. Ministro de la República Argentina en Madrid y el Secretario de la Legación Sr. Santos, acompañados del Sr. D. Adolfo Herrera, individuo de la Real Academia de la Historia y distinguido escritor y D. Joaquín Siria, profesor que fué del Colegio de Huérfanos de esta capital. Después de visitar el palacio del Infantado, la Academia de Ingenieros, el panteón de la Sra. Condesa de la Vega del Pozo y otras construcciones notables, regresaron á la corte en el tren de las seis de la tarde, marchando muy complacidos de su estancia en Guadalajara.

Se ha concedido prórroga hasta 31 del mes de Diciembre para reclamar ante este Gobierno civil la inscripción en el registro correspondiente de los aprovechamientos de aguas en esta provincia.

Es muy visitado el gabinete de operaciones del profesor dentista D. Julián Rubio (fonda Alcarreña), de cuya habilidad profesional se hacen grandes elogios.

La educación del Rey

Dice el *Heraldo de Madrid* que desde hace unos días va todas las tardes, de cinco á seis, á Palacio el ilustre catedrático de la Universidad Central, Sr. Santamaría de Paredes, para dar lecciones de Derecho político á D. Alfonso XIII.

El próximo sábado día 16 se venderá en subasta pública la venta de un caballo de desecho de las caballerizas de la Academia de Ingenieros.

Los obreros de construcción naval de Cádiz han dedicado al exministro de la Gobernación señor Dato un elegante objeto de arte en prenda de gratitud de los obreros españoles por la ley de accidentes del trabajo, de que fué autor aquel exministro.

La banda municipal obsequió la noche del domingo, con una serenata, á todos los candidatos elegidos Concejales.

Teatro

Con objeto de proporcionar al público alguna distracción durante las tardes de los días festivos, en la temporada de invierno, la empresa de nuestro teatro propónese contratar una compañía de

zarzuela, la que representará las obras más modernas y algunos estrenos.

Al efecto, la mencionada empresa, antes de contratar la compañía en cuestión, ha acordado abrir un abono por cinco funciones á los siguientes precios:

Plateas sin entradas, 5 pesetas.—Palcos sin ídem, 4.—Butacas con ídem, 1.

Dicho abono queda abierto hasta el domingo 17 del actual en la calle de Bardales, 11 duplicado.

El obsequio que ofrecía la Asociación de Nuestra Señora del Pilar, ha correspondido al número 524.

La vuelta al mundo

El domingo por la mañana llegaron á esta capital los viajeros italianos A. G. Belli y Rino Monte, el primero intérprete de lenguas y el segundo ingeniero constructor.

Ambos se han propuesto dar la vuelta al mundo á pié y sin más recursos que los que les faciliten las autoridades de los puntos en que pernecten.

El viernes salieron de Sigüenza, donde fueron muy atendidos, según nos manifestaron, y ayer lunes partieron para la Corte.

En *El Imparcial* del lunes último se dá cuenta de los propósitos del Gobierno respecto á prohibir los ejercicios de tiro en el campo de la Moncloa y de las pocas facilidades que cerca de los poderes públicos encuentra la sociedad del Tiro Nacional.

Tratándose de institución tan patriótica, es verdaderamente lamentable no se la preste el entusiasta y necesario apoyo por parte de nuestros gobernantes, quienes prometieron consignar una cantidad para el sostenimiento de dicha asociación, cantidad que no se ha llevado á los presupuestos generales para el año próximo.

Ha regresado á la Corte desde Brihuega, nuestro respetable amigo D. Justo Hernández.

Los operarios de la fábrica de harinas que en Mandayona posee D. Juan Sastre, observaron el domingo, que de una de las máquinas que se hallan paradas, habían sustraído dos ruedas-volantes de cobre.

El hecho se puso en conocimiento de la Guardia civil, para el descubrimiento de los autores.

Ha sido detenido en Umbralejo Angel Moreno, como presunto autor del robo de una res lanar, sustraída en dicho pueblo.

Le ha sido concedida la jubilación con el sueldo anual de 496'80 pesetas, al maestro de Cubillejo de la Sierra D. Simón Jiménez y Vázquez, habiéndosele acreditado sus haberes desde el día 2 de Noviembre de 1900.

La Guardia civil ha denunciado por pastoreo abusivo en la vía férrea, el ganado de D. Angel Calvo, vecino de Cogolludo.

Motín por consumos

El día 5 presentóse en Villanueva de Alcorón con objeto de tomar posesión, el administrador del arriendo de consumos del referido pueblo, negándose el alcalde á tal pretensión.

Excitados los ánimos y alvorotado el pueblo por el alcalde y concejales, se amotinaron los vecinos, apedreando la casa que ocupaba el administrador, y cometiendo todo género de excesos.

Noticiosa la Guardia civil de estos sucesos, acudieron varios números de los puestos inmediatos, logrando con su presencia apaciguar el motín y detener á los revoltosos.

Las últimas noticias recibidas en el Gobierno civil, acusan tranquilidad.

Hallazgo de un cadáver

En el monte de Poveda, y sitio llamado «Hoya del tío Miguelacho», ha sido hallado el cadáver de un joven, el cual se encontraba colgado de una rama, y sujeto por el cuello con una correa de las albarcas.

Personadas en el lugar del suceso las autoridades, se halló al desgraciado joven en completo estado de dsscomposición, pues á juzgar por el informe pericial, llevaba ya colgado unos tres meses, por lo que se supone sea un muchacho de 16 á 18 años, que desapareció del citado pueblo el 30 de Julio último.

En la madrugada del día 8, declaróse un violento incendio en la casa que habita en Villed de Mesa, el vecino Victoriano Gonzalo, que redujo á cenizas todo cuanto en ella había, salvándole milagrosamente toda la familia, gracias á los trabajos realizados por la benemérita.

El incendio ha sido casual, calculándose las pérdidas en unas 500 pesetas.

Por el ministerio de la Gobernación ha sido aprobado el presupuesto de esta Diputación provincial, que importan los ingresos 2.467.902'76 pesetas y los gastos 1.089.941'89, resultando por tanto un superávit de 1.377.960'87 pesetas.

Dicho presupuesto ha sido devuelto ya á la Diputación.

Teléfono Guadajara-Madrid

En el día de ayer se hicieron pruebas telefónicas entre esta capital y Madrid, dando unos resultados en alto grado satisfactorios.

Dichas pruebas fueron efectuadas por el Jefe de Teléfonos de la Central de Madrid Sr. Labrador, quien vino á esta capital acompañado del oficial Mayor Sr. Quintana, quien se ha interesado mucho en la realización de tan importante mejora.

Es seguro que dentro del más breve plazo quedará montada en Guadajara una estación telefónica, á cargo del Gobierno, y por cuya línea podrán celebrarse conferencias. Créese que el precio de la tasa será 75 céntimos por cada tres minutos.

Los avisos por telégrafo para celebrar las conferencias costarán 95 céntimos.

El mencionado telégrafo podrá ser utilizado por Alcalá de Henares.

No hay para qué decir la satisfacción que nos ha producido dicha noticia, pues con el establecimiento en Guadajara de una estación telefónica, se favorece extraordinariamente á todas las personas dedicadas á negocios mercantiles.

Hoy se discutirá en el Congreso el acta de Madrid declarada grave, y en la que está interesado como Diputado electo el Sr. D. Joaquín Ruiz Jiménez.

Billetes por kilómetros

La Compañía del ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, siempre deseosa de favorecer los intereses del público, ha creado billetes por kilómetros á precios reducidos, valaderos por todas las líneas que explota.

Dichos billetes empezarán á regir desde el 15 del mes actual.

Las ventajas que la compañía ofrece no pueden ser más evidentes:

Billete de 3'000 kilómetros: En primera, 247'50 pesetas; en segunda, 181'50; en tercera, 110.

Billete de 12.000 kilómetros: En primera, 726 pesetas; en segunda, 544'50; en tercera, 324'50.

Las personas que deseen enterarse de la expresada tarifa especial, pueden solicitar ésta en la central del ferrocarril de la calle de Alcalá, 14 y 16.

El director de la Compañía, D. Nathan Stüss, merece toda clase de elogios por la creación de tan importante rebaja, que viene á beneficiar notablemente los intereses del comercio y de la industria.

Sucesos

Accidente casual

En la mañana del Domingo último, hallábase cargando un bulto en la estación del ferro-carril, el empleado de la misma, Gumersindo Lázaro, el cual tuvo la desgracia de caerse desde el vagón, yendo su cuerpo á chocar con los topes del coche.

Una vez reconocido, se le apreciaron extensas heridas en diferentes partes del cuerpo, que los médicos calificaron de pronóstico reservado.

Descarrilamiento

Al llegar esta mañana el tren correo ascendente á la estación de Espinosa, descarriló la máquina y algunos coches, originando con esto un retraso de cinco horas.

Afortunadamente no ha habido que lamentar ninguna desgracia personal, fuera del susto consiguiente y las molestias causadas á los viajeros.

Atropello

Ayer tarde ocurrió un sensible accidente que tuvo tristes consecuencias.

No se ha determinado hasta el presente momento, si fueron los coches que de la estación suben y bajan por la travesía de Santa Clara ó algún carro que pasara por dicho sitio, los que atropellaron á una joven de 21 años llamada Rafaela García, la cual apareció tendida en medio de la carretera con gravísimas contusiones en diferentes partes del cuerpo.

A la desdichada joven se la administraron los últimos sacramentos y hoy á las once ha dejado de existir en el Hospital.

El juzgado de Instrucción entiende en el esclarecimiento de los hechos, que han sido causa de tan tristísima desgracia.

Robo al Sr. Viejo

En la pañeta que en la plazuela de González Hierro, tiene establecida D. Bernardino Viejo, descubrióse el sábado último un robo, ignorándose quien haya podido ser el autor de tal delito.

El ladrón llevóse unas 600 pesetas que había en una caja de caudales, sin tocar para nada los géneros que había en la tienda.

En los primeros momentos de descubrirse el delito ingresaron en la cárcel el sereno del Comercio Víctor Mansilla y dos individuos más, todos los cuales han sido puestos en libertad, por no aparecer cargo alguno contra ellos.

Vida Política

De la vida parlamentaria y de la situación política actual juzga *El Imparcial* en las siguientes líneas:

«Cuando el país exige con mayor imperio—dice—el avance en el camino de las reformas, ó á lo menos en el despacho de los asuntos pendientes, una dilación sigue á otra, un aplazamiento á otro aplazamiento. Ocupáanse las tardes parlamentarias en minucias sin eficacia alguna para el interés público, y cuando las oposiciones se cansan de sostener un debate, parece como que toda la vida parlamentaria se desvanece. Véanse desiertas las Cámaras, advirtiéndose que los diputados y senadores ministeriales no acuden á las salas de sesiones. Entretiénesen entonces el tiempo en discutir cualquier cosa, y el Sr. Moret, que con tan plausible celo ha tratado de cortar el abuso oratorio, reduciendo en las primeras sesiones á sus justos límites las preguntas y rectificaciones, ahora hasta agradece que los diputados se extiendan en la exposición de sus pretensiones. Sin la abundancia de palabra de alguno de estos oradores, tal vez no habría medio de celebrar sesión.

La débil salud del Sr. Sagasta—añade—contribuye, sin duda, á la atonía política. Parecen cerrados los horizontes. Diríase que nadie espera una solución que nos lleve hacia las perspectivas claras y diáfanas.»

Conformes de toda conformidad.

El resultado de las elecciones municipales es el objeto principal de todas las conversaciones.

Los republicanos están satisfechos en extremo de su triunfo, los liberales pesarosos de su actitud y los de la unión conservadora orgullosos de la benevolencia con que sus candidatos fueron aco-

gidos por la opinión y reconocidos también á los elementos de la fracción tetuanista que si no colectivamente, al menos de sus individualidades han recibido pruebas fehacientes del agrado con que se veía su candidatura y decidida y franca protección.

La opinión sana que juzga siempre de los sucesos políticos sin pasión de bandería, considera de ficticio el triunfo de los republicanos debido principalmente al desvío y apartamiento en que aquí viven distinguidas personalidades, cansadas de luchar sin fruto alguno contra la política imperante.

Censura con acritud la conducta de los liberales que salvo honrosas excepciones, no ha querido acatar el pacto de la coalición monárquica faltando abiertamente al compromiso solemne que con los silvelistas tenían contraído y que éstos cumplieron con tan exquisita corrección y delicadeza, como que aun á sabiendas de una probable derrota, no quisieron entrar en convenios con ninguno de los otros candidatos.

Con razón, se ha dicho por algunos que en estas elecciones y para los silvelistas ha sido la segunda edición corregida y aumentada de lo que ocurrió en Brihuega cuando la elección de diputados á Cortes.

Ha causado tal impresión á los liberales la última derrota, que se nos asegura no irán al Ayuntamiento algunos de los candidatos triunfantes.

El Sr. Saldaña así lo ha manifestado públicamente y el Sr. Cortijo se inclina á seguir el mismo camino en compañía también de alguno de los que hoy ocupan la silla concejil.

No nos sorprende semejante actitud. Para su determinación influyen consideraciones bien distintas de aquellas que pueda suponer el triunfo de los republicanos.

El partido liberal se sentía enfermo de cuidado y se le ocurrió como es natural llamar á toda prisa á un médico de fama.

Nadie tan reputado como el Sr. Cortijo, y no pensó mal al depositar en él su confianza.

Pero este queridísimo amigo nuestro, tan entendido en Patología y Terapéutica, se olvidó sin duda que los achaques de la vida política solo se curan con los procedimientos radicales de la Higiene y la Cirugía, que las combinaciones cabalísticas del matemático no sirven para nada, y abarrotado de ciencia y buenas intenciones, nos ha resultado en esta lucha un político de tercera categoría.

Seguro de su triunfo; creyó poder derrotar al candidato republicano y en su afán de copar, no solo se desentendió del compromiso contraído con los conservadores, sino que sacrificó ante la opinión un nombre lleno de prestigio, que propuesto á tiempo y no á deshora, hubiera ocupado el lugar á que le llevarán siempre sus merecimientos.

Para levantar la opinión liberal y disciplinar ese ejército tan aguerido otras veces, hacía falta una autoridad superior que mantuviera con energía los principios de la consecuencia política, dando ejemplo á los de abajo con el sacrificio individual en bien del interés colectivo.

El Sr Cortijo en otras circunstancias hubiera sido una gran designación, pues le sobra voluntad y entendimiento para ello, pero cuando su autoridad era discutida hasta el punto de negársele condiciones legales para ocupar un sillón en la casa de la villa, el hecho de ponerse al frente de las huestes era causa suficiente para pronosticar su derrota.

Entre los elementos liberales y conservadores de esta capital se agita la idea de formar inmediatamente los respectivos comités.

Los conservadores nos consta que llevan muy adelantados sus trabajos en ese sentido, que hacen estensivos á toda la provincia.

Los candidatos Sres. Miranda y Ayuso han recibido todo género de felicitaciones con motivo de la última lucha electoral.

El primero por su triunfo completo y absoluto y el segundo por su triunfo moral y la corrección y delicadeza exquisita con que ha sabido sacrificarse en aras de una unión que él consideró siempre sincera.

Si el cuerpo electoral es ó no republicano en Guadajara, pruébalo cumplidamente una estadística que nos envía por correo interior un incógnito suscriptor.

Descontando los votos á los independientes que para los efectos de medir las fuerzas políticas nada significan, véase el estado comparativo:

COALICIÓN MONÁRQUICA

Sr. Saldaña.....	147
» Boixareu.....	144
» Cortijo.....	189
» Ayuso.....	109
» Ramírez.....	267
» Miranda.....	216
» García de la Torre..	152
Total.....	1224

REPUBLICANOS

Sr. García.....	170
» Pérez Cerrada....	159
» Pajares.....	69
» Ortega.....	183
» Gómez.....	164

Total..... 747

Diferencia en contra de estos últimos: SEISCIENTOS SESENTA Y DOS VOTOS.

Por la anterior estadística nuestro remitente supone, con fundamento, que los republicanos han cumplido con su deber en la emisión del sufragio.

Ultima Hora

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Telegrama número 3.130

Madrid, 12-14

Traslado

El Maestro de obras militares don

Vicente Delgado, que prestaba sus servicios en Santa Cruz de Tenerife, ha sido trasladado á Melilla, sustituyéndole D. Jaime Sagales, excedente en la cuarta región.

Telegrama núm. 3 131

Madrid, 12-14'12

Los presupuestos

Muchos ministeriales censuran que el Presidente del Congreso Sr. Moret facilite el retraso en la discusión de los presupuestos para el próximo año.

Coméntase haya accedido á la pretensión de los romeristas, republicanos é individuos de la Unión Nacional, que desean no estén aprobados dichos presupuestos para primeros de Enero, contra lo declarado por Urzáiz y los conservadores.

Telegrama núm. 3.132

Madrid, 12-14'30

No serán aprobados

Los diputados Ministeriales que forman parte de la Comisión de presupuestos, afirman que estos no estarán en manera alguna aprobados para primero de año.

Se acudirá á votar autorización para que rijan los actuales, con las modificaciones que después vayan aprobándose.

Telegrama núm. 3.133

Madrid, 12-14'30

Tumultos electorales

Témese que en Barcelona se reproduzcan los trastornos del domingo último, ocurriendo nuevas colisiones entre republicanos y catalanistas, con motivo del escrutinio general.

Los catalanistas aprovechan la ocasión para decir que los republicanos, de acuerdo con las Autoridades, han armado contra ellos gentes de mal vivir, cosa de la que protestan los republicanos.—Etc.

Mercados

MERCADO DE GUADALAJARA

Los precios que han regido en el mercado de hoy han sido los siguientes:

Trigo, 43 y 45; en los graneros, 42 y 43 el moreno y 43 y 44 el blanco.
Avena, 16 y 17.
Cebada, 25 y 12 y 26, y ladilla 26 y 27.
Huevos, 1'35 y 1'50.
Patatas, 1 peseta y 1'35.

MERCADO DE VALLADOLID

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

(Por telégrafo)

Telegrama núm. 708

Valladolid, 12-13'30

El trigo en los almacenes de Castilla se ha vendido hoy á 45 reales 1/2 la fanega y en el Canal á 44 y tres cuartillos las 94 libras; el centeno á 32 y la cebada á 27.—C.

METEOROLOGIA

OBSERVACIONES DEL PARQUE DE ABROSTACIÓN

MES DE NOVIEMBRE

	DÍA 9	DÍA 10	DÍA 11
Presión barométrica:			
9 (mañana).....	704'89	704'76	704'97
15 (3 tarde).....	703'29	703'95	702'02
Cantidad de agua recogida en el pluviómetro, en m/m.....	»	»	»
Cantidad de agua evaporada en m/m.....	2'4	2'0	2'2
Temperatura del aire:			
Máxima.....	14'0	13'2	12'8
Mínima.....	-1'8	-1'4	-1'4
Velocidad del viento en kilómetros por hora:			
Máxima.....	15	12	14
Mínima.....	0	0	0

COCINA DE LA REGIÓN

Sopa de cebada con legumbres

Póngase á hervir en una cazuela una buena porción de caldo del puchero colado y desengrasado.

Añadirle cien gramos de cebada parlada, previamente cocida en agua veinticinco minutos.

Después de una hora de ebullición, agregar al líquido una mezcla de legumbres tiernas cortadas en pequeños dados, zanahorias, nabos y pies de apio.

Poco antes de hervir trasladarlo á la sopera, mezclándole unas cucharadas de guisantes, puntas de espárragos y coliflor cocidos y una buena pulgada de perifollo picado.

DR. ZAMPA.

Guadalajara: Imp. de Enrique Burgos,

